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女性
 176人

（ 54.2%）

男性
 149人

 （45.8%）

「市町村合併に関する市民アンケート」結果 

 
 
＜調査の実施要領＞ 
 
①調査期間 平成１４年１０月２８日～１１月１０日 
②調査対象 ２０歳以上の市内在住者（無作為抽出） 
③標 本 数 ６００人 
④回 収 数 ３２５人（５４．２％） 
⑤調査方法 無記名調査票の郵送配布と回収 
 
 
 
１ 回答者の状況 
（１）性別  

調査対象 回答 
項目 

人数 比率 人数 比率 構 成 比 率 

男性 287 47.8% 149 51.9% 45.8% 

女性 313 52.2% 176 56.2% 54.2% 

合計 600 100.0% 325 54.2% 100.0% 

 
（２）年代 

調査対象 回   答 
年代別内訳 

人数 比率 人数 比率 構 成 比 率 

２０代 99 16.5% 28 28.3% 8.6% 
３０代 93 15.5% 56 60.2% 17.2% 
４０代 100 16.7% 58 58.0% 17.9% 
５０代 136 22.6% 70 51.5% 21.5% 
６０代 85 14.2% 59 69.4% 18.2% 
７０台以上 87 14.5% 54 62.1% 16.6% 
合    計 600 100.0% 325 54.2% 100.0% 

 
（３）地区別 

調査対象 回答 
地区別内訳 

人数 比率 人数 比率 構 成 比 率 

北 広 島 団 地 地 区 198 33.0% 124 62.6% 38.2% 
西の里地区 59 9.8% 32 54.2% 9.8% 
大曲地区 160 26.7% 81 50.6% 24.9% 
輪厚地区 30 5.0% 15 50.0% 4.6% 
東部地区 153 25.5% 72 47.1% 22.2% 
無回答 - - 1   0.3% 

合計 600 100.0% 325 54.2% 100.0% 
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（４）職業 

職業別内訳 回 答 人 数 構 成 比 率 

会社員・団体職員 81 24.9% 
公務員･教員 21 6.5% 
自営業(商工業･サービス業) 14 4.3% 
農林業 1 0.3% 
自由業(弁 護 士 ･ 開 業 医 ･ 税 理 士 な ど) 3 0.9% 
家事専業 52 16.0% 
パート･アルバイト 44 13.5% 
学生 6 1.9% 
無職 86 26.5% 
その他 17 5.2% 
合計 325 100.0% 

 
 
 
（５）生活・行動圏域（２つまで選択） 

区    分 市 内 札 幌 方 面 恵 庭 方 面 千 歳 方 面 長 沼 方 面 南 幌 方 面 江 別 方 面 その他 無 回 答 合 計 

仕事・学校等 回 答 数 143 151 10 11 3 1 5 16 0 340 

休 日 の 遊 び 等 回 答 数 115 232 9 11 5 5 13 45 0 435 

買 い 物 回 答 数 232 247 27 3 5 0 2 2 2 520 

病院（医療機関） 回 答 数 211 246 13 2 0 0 0 1 1 474 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

42.1%

26.4%

44.6%

44.5%

44.4%

53.3%

47.5%

51.9%

4.7%

10.3%

2.7%

2.1%

2.9%

5.2%

2.5%

3.2%

3.0%

1.5%
0% 20% 40% 60% 80% 100%

仕事・学校等

休日の遊び等

買い物

病院（医療機関）

市内 札幌方面 恵庭方面 千歳方面 長沼方面 南幌方面 江別方面 その他 無回答

※１．５％未満は値省略 
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関心がない
6.8%

分からない
8.9%

無回答
0.3%

あまり関心がない
17.5%

ある程度関心がある
37.2%

関心がある
29.2%

 
２．調査項目別回答状況 
（１）市町村合併への関心について（問６） 

区   分 回答数 構成比 
関心がある 95 29.2% 
ある程度関心がある 121 37.2% 
あまり関心がない 57 17.5% 
関心がない 22 6.8% 
分からない 29 8.9% 
無回答 1 0.3% 

合    計 325 100.0% 
 

区   分 
関心があ

る 

ある程度関

心がある 

あまり関心

がない 

関心が

ない 

分から

ない 
無回答 合計 

市全体 回答数 95 121 57 22 29 1 325 

北広島団地地区 回答数 34 46 24 8 11 1 124 

西の里地区 回答数 14 12 4 0 2 0 32 

大曲地区 回答数 22 31 11 8 9 0 81 

輪厚地区 回答数 4 5 3 1 2 0 15 

東部地区 回答数 21 26 15 5 5 0 72 

無回答 回答数 0 1 0 0 0 0 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市町村合併への関心については、「関心がある２９．２％」「ある程度関心がある３７．２％」

の二つをあわせると６６．４％となっています。 

 地域別に見てみると、西の里地区が「関心がある」「ある程度関心がある」をあわせると８１．

３％と全市平均を大きく上回っています。 
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北広島団地地区

西の里地区

大曲地区
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東部地区

関心がある ある程度関心がある あまり関心がない 関心がない 分からない 無回答

※地区無回答は除く 
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市全体

北広島団地地区

西の里地区

大曲地区

輪厚地区

東部地区

賛成 どちらかといえば賛成 どちらかといえば反対 反対 分からない

※地区無回答は除く 

区    分 賛 成 
どちらかとい

えば賛成 

どちらかとい

えば反対 
反 対 分からない 合 計 

市全体 回答数 77 93 73 31 51 325 

北広島団地地区 回答数 25 34 32 14 19 124 

西の里地区 回答数 10 11 6 1 4 32 

大曲地区 回答数 20 24 15 7 15 81 

輪厚地区 回答数 6 4 2 0 3 15 

東部地区 回答数 16 20 18 8 10 72 

無回答 回答数 0 0 0 1 0 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２）市町村合併の賛否について（問７） 

区   分 回答数 構成比 
賛成 77 23.7% 
どちらかといえば賛成 93 28.6% 
どちらかといえば反対 73 22.5% 
反対 31 9.5% 
分からない 51 15.7% 

合       計 325 100.0% 

 

市町村合併に「賛成」であると答えた人が２３．７％、また「どちらかといえば賛成」と答えた

人が２８．６％で、この二つをあわせると５２．３％となり、約５割強の市民が市町村合併を肯定

的にとらえています。 

 一方、「反対」と答えた人は９．５％、「どちらかといえば反対」と答えた人は２２．５％で、こ

の二つを合わせれば３２．０％になります。 

「分からない」と答えた人も１５．７％おり、まだ相当数の市民が市町村合併の賛否に苦慮してい

るか、又は合併のメリット・デメリット等十分な情報が知らされていない可能性もあると思われま

す。今後も、合併に関する具体的な情報を提供する中で判断する必要があると考えられます。 
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（３）合併に賛成の理由（問８） 

  合併について賛成、どちらかといえば賛成と回答した１７０人に伺いました。（３つまで選択） 

区     分 回答数 構成比 
市町村の経費が節減される 88 18.9% 
福祉･介護サービスなどの提供の充実が図られる 84 18.1% 
市民生活が便利になる 70 15.1% 
環境問題や観光振興､土地利用など広域的な展開が効率的にできる 56 12.0% 
高度かつ多様な行政サービスが受けられる 46 9.9% 
住民の負担が軽くなる 36 7.7% 
地域の存在感とイメージアップが図られる 28 6.0% 
国や道からの財政支援を受けられる 25 5.4% 
地域産業経済が活性化する 15 3.2% 
財政規模が大きくなり大規模施設の建設ができる 11 2.4% 
その他 6 1.3% 

合    計 465 100.0% 
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市町村の経費が節減される

福祉･介護サービスなどの提供の充実が図られる

市民生活が便利になる

環境問題や観光振興､土地利用など広域的な展開が効率的にできる

高度且つ多様な行政サービスが受けられる

住民の負担が軽くなる

地域の存在感とイメージアップが図られる

国や道からの財政支援を受けられる

地域産業経済が活性化する

財政規模が大きくなり大規模施設の建設ができる

その他

問７で「賛成」又は「どちらかといえば賛成」と答えた人について、その理由について聞いて

みました。 

回答の多い理由ベスト３は「市町村の経費が節減される」「福祉･介護サービスなどの提供の充

実が図られる」「市民生活が便利になる」でした。 

 このことから、合併による行政運営の効率化とともに、行政サービスの向上が期待されているこ

とが考えられます。 
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 （４）合併に反対の理由（問９） 

合併について反対、どちらかといえば反対と回答した１０４人に伺いました。（３つまで選択） 

区   分 回答数 構成比 
今のままの北広島市に満足 46 15.3% 
現在の市町村間で広域的に協力 42 14.0% 
合併しなくても行政運営は可能だ 37 12.3% 
住民の意見が反映されにくい 30 10.0% 
今までの歴史･文化･伝統が失われる 25 8.3% 
行政サービスの質が低下する 25 8.3% 
中心地域ばかりに公共施設等集中し、周辺地域が取り残される 23 7.7% 
地域の個性が無くなり、コミュニティも薄れるから 22 7.3% 
住民の負担が増加する 17 5.7% 
旧市町村間で対立が生じる 12 4.0% 
その他 21 7.0% 

合   計 300 100.0% 
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今のままの北広島市に満足

現在の市町村間で広域的に協力

合併しなくても行政運営は可能だ

住民の意見が反映されにくい

今までの歴史･文化･伝統が失われる

行政サービスの質が低下する

中心地域ばかりに公共施設等集中し、周辺地域が取り残される

地域の個性が無くなり、コミュニティも薄れるから

住民の負担が増加する

旧市町村間で対立が生じる

その他

問７で「反対」又は「どちらかといえば反対」と答えた人について、その理由について聞いて

みました。 

回答の多い理由ベスト３は「今のままの北広島市に満足」「現在の市町村間で広域的に協力」

「合併しなくても行政運営は可能」でした。 

このことから、あえて合併する必要性を感じていないことが伺えます。 
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（５）合併を行う場合の相手先（問１０） 

合計 北広島団地地区 西の里地区 大曲地区 輪厚地区 東部地区 地区無回答 
 

回答数 構成率 回答数 構成率 回答数 構成率 回答数 構成率 回答数 構成率 回答数 構成率 回答数 構成率 

南幌町､長沼町(道の提示パターン) 105 32.3% 45 36.3% 6 18.8% 19 23.5% 4 26.7% 31 43.1%     

札幌市 80 24.6%  21 16.9% 14 43.8% 35 43.2% 3 20.0% 7 9.7%     

恵庭市 30 9.2% 13 10.5% 2 6.3% 4 4.9% 1 6.7% 10 13.9%     

恵庭市、千歳市 7 2.2% 2 1.6%   0.0% 2 2.5% 1 6.7% 2 2.8%     

札幌市、恵庭市 5 1.5% 1 0.8%   0.0% 3 3.7%   0.0% 1 1.4%     

恵庭市、長沼町 5 1.5% 3 2.4%   0.0% 1 1.2% 1 6.7%   0.0%     

江別市、南幌町、長沼町 5 1.5% 4 3.2%   0.0% 1 1.2%   0.0%   0.0%     

札幌市、江別市 4 1.2% 2 1.6%   0.0%   0.0% 1 6.7% 1 1.4%     

江別市 4 1.2% 1 0.8%   0.0%   0.0%   0.0% 3 4.2%     

江別市、南幌町 4 1.2% 2 1.6% 1 3.1%   0.0%   0.0% 1 1.4%     

長沼町 4 1.2% 2 1.6%   0.0% 1 1.2%   0.0% 1 1.4%     

恵庭市、江別市 3 0.9%   0.0% 1 3.1% 1 1.2%   0.0% 1 1.4%     

恵庭市、千歳市、江別市、長沼町、南幌町 2 0.6% 1 0.8% 1 3.1%   0.0%   0.0%   0.0%     

南幌町 2 0.6% 1 0.8% 1 3.1%   0.0%   0.0%   0.0%     

その他 10 3.1% 4 3.2% 1 3.1% 2 2.5%   0.0% 3 4.2%     

無回答 55 16.9% 22 17.7% 5 15.6% 12 14.8% 4 26.7% 11 15.3% 1 100.0% 

合     計 325 100.0% 124 100.0% 32 100.0% 81 100.0% 15 100.0% 72 100.0% 1 100.0% 
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南幌町､長沼町(道の提示パターン)
札幌市
恵庭市

恵庭市、千歳市
札幌市、恵庭市
恵庭市、長沼町

江別市、南幌町、長沼町
札幌市、江別市

江別市
江別市、南幌町

長沼町
恵庭市、江別市

恵庭市、千歳市、江別市、長沼町、南幌町
南幌町
その他
無回答

もし合併する場合の組合せとしては、全体としては、３２．３％の人が、北海道が示した「南幌

町、長沼町」のパターンを選び、次に２４．６％の人が「札幌市」とのパターンを選んでいます。 

地区別で見てみますと、北広島団地地区、東部地区の人は「南幌町・長沼町」をトップで選び、 

札幌市に隣接している西の里地区、大曲地区の人は､「札幌市」をトップに選んでいます。 
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（６）北広島市のまちづくりで、特に優先すべき項目（３つまで選択） 

区    分 回答数 構成率 
高齢者や障害者にとって住み心地が良いまち 169 18.0% 
医療･教育･スポーツを通じて健やかに暮らせるまち 117 12.5% 
豊かな自然にはぐくまれたまち 108 11.5% 
商店街や各種店舗が充実したまち 94 10.0% 
交通事故､犯罪等や自然災害が少ないまち 82 8.7% 
市民と行政が一体となった市民自治のまち 57 6.1% 
学校教育や生涯教育が充実したまち 51 5.4% 
道路､上下水道､公園などの都市施設が完備したまち 49 5.2% 
暮らしやすい住宅地が広がるまち 46 4.9% 
鉄道や道路などを生かして発展するまち 37 3.9% 
農業の持つ他面的機能を活用し､都市近郊型農業を推進するまち 34 3.6% 
工業を基幹産業として発展するまち 25 2.7% 
美術館､広場､劇場等が整備されたまち 21 2.2% 
市民参加や社会活動が活発なまち 20 2.1% 
地域の情報化が進んだまち 11 1.2% 
その他 17 1.8% 

合   計 938 100.0% 
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高齢者や障害者にとって住み心地が良いまち
医療･教育･スポーツを通じて健やかに暮らせるまち

豊かな自然にはぐくまれたまち
商店街や各種店舗が充実したまち

交通事故､犯罪等や自然災害が少ないまち
市民と行政が一体となった市民自治のまち

学校教育や生涯教育が充実したまち
道路､上下水道､公園などの都市施設が完備したまち

暮らしやすい住宅地が広がるまち
鉄道や道路などを生かして発展するまち

農業の持つ他面的機能を活用し､都市近郊型農業を推進するまち
工業を基幹産業として発展するまち

美術館､広場､劇場等が整備されたまち
市民参加や社会活動が活発なまち

地域の情報化が進んだまち
その他

まちづくりで優先すべき項目ベスト３は 

 ①高齢者や障害者にとって住み心地が良いまち 

②医療･教育･スポーツを通じて健やかに暮らせるまち 

③豊かな自然にはぐくまれたまち 

 でした。 

市民が望むまちづくりの将来イメージは、福祉、医療、教育の充実と体制整備、そして産業の活性

化をあげています。また、自然が豊かで安心して暮らせる生活を望んでおり、多くの人々は生活本位

のまちづくりを望んでいると考えられます 
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市町村合併に関する自由意見 
市町村合併に関しての自由意見を多くいただきました。その全部を紹介します。（１１２名） 

 長沼町､南幌町は交通が不便だと思うから？合併することによって北広島市も何かと便利。老人ケアホー

ムなどが環境の良い長沼とか南幌町にできると若い人たちも働くところができてリストラも少なくなるかもしれ

ないから。 

 北広島市街地が分断され、都市型商店街がない。各地区との交流も大切な問題と思います。市内のきめ

細かな路線を頻繁に走る市営の小型バスの運行を望みます。 

 地産地消の可能な自然、農、食につながる『豊かなまち』、又は大都市札幌を隣にしてのベットタウンとして

位置づけ、高齢者も安心して暮らせる街づくりに期待します。 

 大変恐縮とは思いますが､公園の整備が進んでないように思います。特に各公園に便所のないのが残念で

す。お金のかかることなので､今すぐといっても大変と思いますので､毎年少しずつ増やしたらどうでしょう

か？ 

 札幌市と合併することにより､政令都市となりまだまだ全ての面につき良くなると思う。道が札幌市を合併対

象から除外したこと､又「北広島市､南幌町､長沼町」のみの提示は納得がいかないです。将来の水源確保の

ことを考えると第２案として恵庭市との合併も考えてみる必要があるのではないでしょうか。 

 札幌市ばかりが優先されていることを思うと残念です。合併により交通･商業･公共施設など札幌市に負け

ない都市ができてほしい。地元に良いものがあれば更に地元を活性化できると思う。 

 少子高齢化が進む中、教育･医療が充実した街づくりに期待します。安心して住める行政を・・・。公共交通

機関の充実。 

 １札幌から移転してきた市民として、当市は生活基盤が著しく劣る。２日常生活で札幌依存の度合いが高

く、交通･経済･文化等の面で損失が大きい。３従って、財政基盤の弱い町村との合併は全く意味が無いもの

と思う。 

 合併が無理であるならば、もっと北広島市が特色と魅力のある都市づくりが必要だと思います。例えば、サ

ッカー･ラクビー･陸上競技場･野球場等の備えた運動公園を造り、市民の利用ばかりでは無く、それらの施

設を利用し本州の社会人･大学生･高校生の合宿が行える施設を整え、市が積極的にＰＲすることも１つの方

法だと思います。成功した例として、北見市、網走市があり、隣接する女満別空港があります。北広島市は隣

接する千歳空港があります。 

 札幌市と合併すれば地下鉄がのびて大変便利になると思います。 

 同規模又はそれ以上の市と合併したほうがイメージアップや経済効果が期待できると思う。南幌・長沼町と

の合併は土地が広い割に人口密集地が分散してしまうので、行政活動が北広島市だけで行っているよりも

大変ではないだろうか。札幌や恵庭・江別の方が医療機関の利用の面、経済効果の面からしても有効だと

考えられる。現在、札幌に依存型の同市においては札幌との合併が有効ではないかと思います。 

 政府の一万人未満の自治体の強制的合併方針、財政支援を考えた場合、合併は賛成です。合併の場合、

北広島が主になって行政を行ってこそ何かとメリットがあると思われるので、恵庭市・千歳市などの合併は考

えられず（私個人は札幌市を望んでいたが出来ないとのこと）道が示した南幌・長沼両町との合併が地域振

興の上でも両町にとっても一番良い組み合わせではないでしょうか？ 

北
広
島
団
地
地
区 

２０万人程度が良いと思う。 

賛 
 

 
 

成 

西
の
里
地
区 

 合併により、より大きな規模になった為に犯罪等が多発し、人々の生活に不安が起きる可能性が出てきま

す。そのようなことにならないように道と行政が特に力を入れて安心して暮らせる街づくりにしていただきたい

と思います。 
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 市町村合併については、市町村の財政問題、住民サービスの向上等の点から基本的には賛成です。今後

来るべき高齢化社会においては、市町村職員の専門性や能力の向上が必要と考えられます。ただし、今ま

でのコミュニティ（地域活動）や地縁等のこともありますので、合併については、住民投票等の方法が必要と

なってくるのではないでしょうか？ 

 西の里に住んでいますので、外出先は殆ど札幌市内です。バス等をよく利用しますが、札幌市外ということ

で料金･サービスに差を感じます。又、水道料金も毎月払いで高額です。７０歳以上の母もバス券等お金を払

っています。札幌の方はバス、地下鉄は無料です。老人のサービスとして、竹山温泉券が頂けるとのことで

すが、行くまでに交通費がかかり、余りメリットとは思えません。是非、札幌市との合併を希望します。 

１ 特徴ある文化施設と観光的･付加価値のある農地や森林等により構成される一大公園的農村都市。 ２ 

生涯教育の推進と合理化。 ３ 協力体制の邁進のための各種イベントの推進。 

 北広島市が隣接市・町に分散するのも良いかもしれません・・・。 

①西の里住民の生活は買い物・病院などは札幌へ②札幌は無料の健康を増進するための施設が多い。③

水道料金が札幌の 1.5 倍を支払っている。④健保税は札幌には入ってない固定資産税の一部が加算されて

いる。⑤札幌は老人交通・無料バスが出ている。⑥北広市街に行くより新札幌への交通が安い。西の里の

住民ほとんどが札幌との合併を望んでいます。 

 

 私は西の里地区に住んでおりますが、札幌と北広島市街の境にあるというせいか何事においても後手後

手という気がします。（町の整備など）西の里地区のみでも札幌に吸収合併していただいたらなあと思ってい

ます。 

人口の多い市と合併して、札幌～千歳間をＪＲ以外でもっと便利にしてほしい。（国道３６号線が渋滞しすぎ）

例えば、東豊線福住から札幌市と組んでもっと地下鉄をのばす等、北広市民はほとんど札幌方面を利用して

いるのだから。冬はバスでは限界にきていると思う。 

 道が示すパターンでは近隣市町との首根となり、何事にも不便である。札幌市との合併がベターと思う。 

 大曲は市中心部と９ｋｍも離れているので､全ての公共施設･医療･教育関係が不便です。清田区（１～３ｋ

ｍ）に上記公共施設があります。医療･図書館等公共機関は清田区又は札幌市内を利用しています。 

 分からないことが多いような気がする。市民に呼びかけをもっともっと。いい事や悪い事を詳しく知りたい。 

 税務署､安定所（ハローワーク）等主となる機関が北広島市になく､札幌へ出向かなければならない。札幌

市に住んでいるのか、北広島市に住んでいるのかと思うことがある。北広島市で全部処理できることを望ん

でいますので､合併することにより生活が便利になることが先決と思います。ただ、広域的になっても意味が

なければ合併の必要性は感じません。 

 地域のエゴが出て、合併後ぎすぎすした関係にならないようしっかりした話し合いが必要（例えば、合併後

の市の名前など）。 

 私の居住地（大曲）は生活の大半を札幌市に頼っている。札幌市以外の近隣市町村と合併する事になると

今以上に不便さを感じると思う。素直に賛成はできない。 

大
曲
地
区 

 大曲地区は札幌市のとなりです。色々と税金もある程、札幌市と合併すると良いと思うから。 

 医療の充実を望みます。それから、スクールバスなどを考えてください。後継者対策なども必要と思いま

す。 

 合併のメリット、デメリットを（地域特性をふまえて）具体的にＰＲする必要がある。市民への動機付けが必

要。（ＰＲの強化、継続） 

 

輪厚地区 

 全国的に広域社会化が進んでいるため当市もＰＲを推進して合併を実現して頂きたいと思います。 

賛 
 

 
 

成 

西
の
里
地
区 
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 札幌市に吸収されることが 第１の道､次の道としては江別市､南幌町､長沼町と広域に合併(人口２０万人余)

して、視野の広い(役人上がりでない)リーダーを求め､明確な意図をもってまちづくりを進めることが肝要。 

 合併はやはり北広島市､南幌町､長沼町が良いと思う。結局は､北海道が示した合併パターンが一番良いと

思う。 

 北広島市がリードを取り､合併の目標を掲げ､予定される町民と対話､議論を重ね､合併が必要であるという

ムード作りが大切と思います。 

 

東
部
地
区 

 厳しい経済情勢は今後も続くことでしょう。当然､地方自治体も予算等圧縮しなければ財政が持ちません。

これまでのように国に頼る時代ではなく､自らの力で街づくりに取り組むことが必要になります。そのために周

辺地域と共に協力し､力を合わせ環境･福祉･企業の誘致問題含め合理的に進めるため､一日でも早く合併

することを望みます。国から優遇措置をいただけるのなら､反対する理由は全くありません。 

 南幌町は栗山町と､交通機関などで協力。由仁町の方が農業関係でよいのでは？ 

 北海道が示したパターンは当市のメリットは少ない。当市のことを考えると札幌市と江別市との合併が合理

的と思考する。 

 合併にはどうしても腰が引ける傾向が強いと認められるが､市民の福祉や利便性の向上のためには､行財

政の効率化は不可欠であり､合併を積極的に検討すべきである。検討することによって街づくりの選択肢が

増大する。 

 北広島市より規模の大きな都市との合併は､吸収合併となり街づくりの成果を生かせない懸念がある。合

併しても主体的な街づくりを目指せる組み合わせを選択すべきです。 

 南幌･長沼町との組み合わせの場合､北広島はとかく札幌に依存しがち､この２町と合併することにより､中

核となるのは北広島だと思う。自立した街づくりには欠かせないと思う。 

 恵庭市との合併により自主的な水道資源が得られる。 

 市町村合併は、一つに例えるとしたら、お見合い話を進めるようなものだと考えます。お互いの共通な思い

はあるか、一緒になって今以上、お互いに幸福な道があるか、困難をお互い突き進むことができるか、この

話に相手が正面を向いているかなど、やはりメリット･デメリットを論議の中から正直に引き出し、この先自分

達はどう歩みたいか進みたいかで、結論が出るようなことが気がします。この先２０年３０年先子供達、孫達

の時代を想定して、議論をするべきと考えます。 

 近隣の市町村と合併することによってその市町村の人々が暮らしやすく高齢社会に向けて健康と自立が出

来るよう助けてください。また、若い人たちが他の市町村に憧れ行くのではなく若い人たちにとっても喜びと生

きがいのある町にして欲しい。 

北
広
島
団
地
地
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 緑地帯、森林を将来とも保全して欲しい。合併後は都市近郊農業を推進してもらいたい。合併は南幌町・長

沼町と島松の一部も加えることはどうでしょうか。 

西の里地区は、中途半端な地区です。市内にも遠く、すべて札幌市に行かざるをえない事が多いです。特に

老人独り暮らしの人も多い地区です。もっと暮らしやすく特に、大きな店が必要です。医療も充実して駅前（上

野幌）もこれからどのように変わるか期待してます。２７４号線のホテル、虹ヶ丘のパチンコ屋さん、どちらも学

校が近く残念です。 

ど
ち
ら
か
と
言
え
ば
賛
成 

西
の
里
地
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 今回の合併は単に高齢化や過疎で弱体している町村を集約するだけの目的ではなく､戦後経験したことの

ない不況の日本経済の中､各市レベルで乗り越えなければならない問題も多々あると思います。その意味で

もできるだけ大きなブロックで自立都市を推進する必要があると思います。３０年～５０年先を考えたブロック

単位を今考える時だと思うのです。 

東
部
地
区 
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成 
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 資料によると南幌町、長沼町の老人の比率が北広島市より大変高く、これが介護費用の高騰につながる

のを危惧する。 

 南幌町、長沼町との合併に○印をつけたが、位置関係がひょうたん型のようにくびれた状態になり、合併

後、住民間の一体感の欠如の一因になりはしないか心配もある。 

 産業構造等の類似した合併が良い。長沼･由仁･栗山は農業地帯なので市にする。北広島と南幌の合併

（南幌の農地を一部準工業地帯に地目変更）。 

 道が示した合併案では北広島市民として余りメリットが感じられない。交通網や地図上の固まりから考えて

も江別、南幌と合併するのが良いと思われる。１５万人から２０万人規模の都市も形成すべきではないか。江

別･南幌は市外局番も０１１であり、混乱も少なくて済むと思う。また、長沼は千歳･恵庭と合併するのが良い

と思われる。 

 北広島市内でも、西の里は特に北広中央に出ることは年に何回もありません。市がもう少し目を向けてくれ

る様子が見えないので大した希望も持っていませんが。合併しても期待はしてませんが。 

 

①生活上水道水は不可欠であり、当市には水源となる施設が無いので水道料が高いと思われるから課題と

して考慮願います。②群落が方々に散っており交通機関の整備を望む。③体育館はあるが、館内施設の整

備、特にスポーツジムなどの増設を望む。（特に、老人などが運動不足解消の為の器具・用具など）④レクリ

エーションの森の散策路が狭く、両サイドに覆い繁る灌木で歩きづらいので整備をして欲しい。 

 わたしの住む大曲は､工業団地と国道しかなく､潤いも感じず良い街だと思うことが今まで無かった。公共施

設があるとか､そういう問題でもないと思う。生 活の依存度が殆ど札幌なのだから、市自体が札幌に合併でき

ないのであれば、大曲の地区だけでも札幌に加えてほしい。 

 私は合併に賛成です。北広島を大きくし、各種店舗を建てたり、公園などを造り、住みやすい街を作ってほ

しいが、自然や農家(北広島や長沼の野菜は美味しく、低価格で且つ安心して食べれるので、農家はこのま

ま・・・)はつぶして欲しくないです。バス路線も色々考えて欲しいです。大きな総合病院(２４時間制)などあれ

ば良いなあと思います。特に大曲は、国道沿いで単なる車の通り道のイメージが・・・。工業地帯も減少させ

て(家には喘息の息子がいます。工場等大気を汚染するような工業地帯は造らないでください。)、商店や公

園他建設していただきたいです。とにかく、環境が良く、住みやすい北広島に・・・。 

 合併し経費の削減を望む。 

 札幌市と北広の大曲地区の合併 

大
曲
地
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 合併することによって私達が生活しやすい環境が整えられるなら賛成し、応援したいと思います。 

輪厚地区 

 問７で「どちらかといえば賛成」に○をつけたが、正直どちらでもいい。ただ､市町村合併をすることで地域の

発展や人々の住みやすさがより良くなるのであれば､それはすべきであると考えます。どの道､合併案が出た

際には､市民一人一人の意見を尊重してもらいたい。 

 これから大事なことは行政の効率化であります。広域化することにより､スクラップ＆ビルド的に良いものを

１つ作り､みんなで利用できます。利用の少ないものはスクラップすることにより効率化できます。財政事情は

どの自治体も１０年前より良くなることは考えにくいと思われます。市町村合併による広域化及び財政･人事

の効率化は必要で､特に北広島市は時間外手当が多く仕事の効率化､議員の資質向上が望まれます。 

今後、合併先市町村（仮）との官民一体となった市民会議や、生活環境へのシミュレーションの推進 

 高齢化社会に対応した福祉･介護サービスなど少なくとも緩やかになるのではないでしょうか？ 

 

東
部
地
区 

 北広島市は、地域が分散しており、核となる地域(商店街、広場等の交流の場)形成が無い。全道、全国に

も誇れる市の顔となる地区の創出を進めてほしい。 

ど
ち
ら
か
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言
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賛
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西
の
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地
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   市町村合併した場合中心となるのは北広島市なのでしょうか？札幌の隣町ということで交通の便は良いの

ですが、南幌・長沼町からだと少し不便さを感じます。消防署もきれいになったし交番もきれいになったし文

化ホールも立派なのに保健所はなく、なぜか住民税は高いし水道料金もすごく高い。合併後は後者の問題

点は少しでも解決するのでしょうか？ 

 地方分権を真剣に進めないまま､国家財政のツケを行政コストがかさんで非効率的な自治体を合併で淘汰

し解消しようとしている国の姿勢には、はなはだ不満を感じている。 

 範囲が広すぎて､合併したとしても同じ市内だとは思えないと思います。 

 国の『合併すべき』との方針が先に立ち、合併した場合の公費節約等の計画と費用又マイナス面（例えば

除雪費の増など）などの試算が提出されていない。各町村毎での議会での論戦が必要である。将来の経費

を抑えるために、何を犠牲とするのか検討し、公表すると共に住民投票にかけるほどの案件と考えます。 

 当市では以前から札幌市との合併論が市民から課題となってきたが、市議会で真剣に取り組んだことはな

いのではないか。市町村合併は大局的見地で議論を進め、住民に大いに説明してから決定していただきた

い。 

 今回のアンケートを記入するにあたり､北広島市の財政状況や行政サービスが具体的に他の市町村とどう

違うかという情報がなかったため､判断しかねました。合併すると具体的にどのようなメリット､デメリットがある

のか知りたいところです。後､合併特例法などがありますが､慌てずよく考えて決めてほしいです。 

 どこの市町村とも合併しないで、北広島市独自で突き進んでほしい。 

 個々人はそれぞれの立場でアンケートに答えることになると思う。したがって、このアンケート調査の結果を

持ってきた広島市民の意見の最大公約数とはならないと思います。マクロ的且つミクロ的に慎重にそして大

胆に決断することが必要でないかと考えます。 

 どこともいやです。 

 アンケートの取り方からの感想より、まず、”合併ありき”のようですが、もっとしっかりいろいろなことを踏ま

えて検討して欲しい。何でも、道･国の言いなりはおかしい。地方自治、地方分権の時代に向かおうとしてい

る時にしっかりした意識をもって行政にあたって欲しい。 

 北広島･南幌･長沼は距離的には近いが、生活意識とか感覚に違いがあると思います。新興住宅地と代代

住み着いている古い住宅地を距離だけを考えて１つにしても、行政も難しく連帯感も持ちにくいと思います。 

 別紙にメリット、デメリットが記載されていましたが、一般的なもので北広島のメリット･デメリットを教えて欲し

い。 

 合併についてのコンセプトを造るべき！北広島市は農村型でなく都市型の合併が良いと考える。 

 合併はできるだけしない方が良いと思いますが、他の地区（南幌や長沼）の強い要望があるときは、助け合

いが必要と思います。合併もやむをえないと思います。 

北
広
島
団
地
地
区 

 商業・医療施設や子供達（小中学生）に開放してくれるスポーツ施設が合併により充実するのであればあり

がたいが、そうでなければ合併しても問題ばかりが積み重ねになるのではないかと不安です。公園の数もか

なりの数になると思います。木に覆われていたり、不審者などの為、ほとんど機能してないと思うので利用で

きる環境施設を整えて下さい。 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

西
の
里
地

区 

 土建屋の利益より､住民の利益を優先させてほしい。排雪､街灯設置費を住民に負担させないようにしてほ

しい。 

ど
ち
ら
か
と
言
え
ば
反
対 

北
広
島
団
地
地
区 
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市町村合併については全国的なものということは知らなかったが、北広島市は大きくわけて３つの地域にわ

かれている。いろんな面に関して西の里は、他の２つの地域（大曲・駅方面）と比較して取り残されているの

が以前から思っていた。買い物、病院に関しては特にそうだ。普通のスーパーもない。小児科もない。厚別区

とは目と鼻の先なのに高校進学には枠がある。この状態で市町村合併？！考えたくもない。 

 市民の声が届く西の里にしてほしいです。 

 

 財政難に陥った国が地方に丸投げといった感じ。支庁の違う長沼・南幌と北広はそれぞれつながりがある

のか。先日強制的な合併の推進が新聞に取り上げらていた。住民の意見を全く考えていない。多くの住民が

札幌市とつながって（通勤・通学）いる現状を考えるべき。 

 南幌と長沼と合併しても北広島市は発展しない。水道料金が安くなりますか？大曲は､札幌の里塚と近い

のにバスの運賃が高い。地下鉄の乗り継ぎ券が買えない。清田区と合併した方が良い。買い物だって､ここら

辺の人は殆ど里塚まで行っている！ 

 札幌には便利な（１箇所で用事が済む）所が多い。ガソリン代をかけてでもやはりそこまで出かけてしまう。

北広島にも望みます。合併して何か市民一人一人に得することはありますか？今の役所の方はできる限り

の事は全てやってみましたか？ 

 市町村合併とは違いますが北広島には総合病院の建設予定はないのでしょうか？子供が大きな病院に通

院しなければいけない時は札幌までバスで行かなければなりません。車がある家庭は良いと思いますが、小

さな子供を連れての交通機関の利用は少しでも短くしたいものです。 

 合併によるメリットデメリットの情報が少ない。（一般論だけでなく北海道が示すパターンの町村との合併、

その他近郊市町村と合併を考えた場合のメリットデメリット。どこの市町村と合併してもメリットデメリットが全く

同じであるとは思えないため。）もっと具体的な情報（現時点で考えられること、将来的に予想されること、人

口、税金（市民税・国保料・介護保険料）教育、福祉などの提示があればいいと思う。 

大
曲
地
区 

 合併については反対です。札幌市との関係（交通・文化・教育）をもっと深くすべきだと思います。なぜなら

北広島市の住民の多くは札幌市と深い関係（職場・学校が札幌、買い物が札幌）にあるからです。 

 市町村合併は､上からの押し付けではなく､地域住民の自発的な意思から議論すべきである。 

 合併は絶対反対ということはありませんが､北広島市にとって､あまりメリットがあるようには思えません。 

 過疎の町村が増えてきているが､市町村合併するよりも､もっと内部を良くすれば良いのでは？たとえば､交

通の便を良くして､行き来しやすくすれば､少しは活性化するのではないだろうか？ 

 水資源が一番問題になるのではないでしょうか。 

 市町村合併については、未知数の部分が多く、今後、慎重に協議していくことが必要と思うが、合併パター

ンについては、単に数字の面(人口、財政等)に重点をおいた組み合わせだけでなく、合併後の地域がそれぞ

れの特色を出しやすいよう(基幹産業等で）組み合わせを考慮する必要があると思う。 

 市民の生活に負担が大きくならないよう希望します。 

 

東
部
地
区 

 よく分かりませんが、北広島市は都市化、ベットタウン化してますので、長沼・南幌町のように生産地として

いる町なので私としては、札幌市の方に近いのではと思っています。長沼・南幌の方に買い物には一度も行

ったことがありません。 

北広島市は、他の市町村と合併するべきではないし、する必要性もないと思います。今のままの住みやすさ

でこれからも維持してほしいです。人口をまとめればいいというものでもないし、広くすればいいというもので

もないでしょう。今まで積み上げてきた独自の『良さ』を主張し、合併の必要性なし！！と道に強く訴えてくださ

い。期待しています。（私はこの北広島が大好きだからここで老後もずっと暮らすつもりです。） 

反 

対 

北
広
島
団
地
地
区  南幌町と長沼町と合併してもメリットは何もない。西の里地区や大曲地区は札幌市と合併する方が便利だ

ど
ち
ら
か
と
言
え
ば
反
対 

大
曲
地
区 
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と思う。しかし､せっかく市になったのに合併はさびしい。 

 できるだけ合併しないで頑張ってください。  

 きめ細かなサービスが行き届くかが一番大事なポイントです。 

 合併しなくとも良い。 

 今、市町村合併して一時的に財政面（税金で？）が良くなっても 10 年後国から補助金はカットされるので

なんのメリットもない。北広島市は南幌町や長沼町に比べて近代的合理的な面を持っているが、合併によっ

て上記町（南幌町や長沼町）の古い慣習が広がらないか心配である。 

 

 コミュニティを保っていくには、人口６万人が限界と思う。 

西の里  

地区 

 西の里地区は、高齢者・障害者が多い地区です。若い人のいない家庭では（車の運転が出来ない家庭は）

バスの便が悪いので、通院も買い物も困っています。ぜひバスの回数が多くなるようにご協力お願いします。 

 合併までしなくてもお互いの市町村でもっと情報交換をして良いところは真似をし､協力体制を強化すれば

よいと思います（もし、南幌と長沼と合併したとしたら､温泉が一杯あってうれしいかも？) 

 子供を札幌の病院へ連れて行くことが多いので札幌市と合併すればいちいち医療費を立て替えなくてもよ

くなるのでうれしいです。水道代も安いし、・・・・・・・。南幌、長沼と合併するなら北広島市でいたほうが良いで

す。 

大
曲
地
区 

 合併はしない方が良いと思う。札幌から来て１０年経って､やっと北広島に愛着が出てきたところなので。 

東部地区 
 現在の高齢者の割合だけでなく､このままいくと南幌や長沼､北広島が１０年或いは２０年後にどのようにな

るのか､その推計値を示してほしい。 

 

地区不明 

 現在の北広島市は利便性（交通･施設等）では全く満足できない。この上、市町村合併が実施されると広範

囲になるため、市民の声が届きにくくなり、ますます不満が高まる可能性がある。合併には反対だが、もしど

うしても合併しなければならないのなら、江別市のような市になってほしい。商業も交通も公共施設もとても

便利だと思うので。市外に出なくても市内で充分満足できる暮らしができる。 

北広島団

地地区 

 新聞などで新しいデータをお願いします。 

 西の里地区は北広島へは交通費も高くほとんど札幌へ出かけますので札幌と合併はいいのですが別の地

区となると何が良いのかわかりません。 西の里  

地区  合併することのメリットデメリットがあるのは当然なので、賛成か反対かと言われれば正直言ってわからな

い。なぜ今、合併についての意見を求めているのか明確にわかりやすく示して欲しい。 

 良く分かりません。 

 大曲地区は、北広島市民の名ばかり感じて不便さを感じる。札幌が近いせいもあると思う。駅中心街から

離れているせいが分離している感じを受ける･・・・。 

 合併して良いことが増えるのであれば良いが、利便性だけが向上するようには思えない。財政だけの話の

ような気がする。 

大
曲
地
区 

 地域間格差などが生じる恐れがあるのなら、無理に合併などを考えなくてもいいと思います。イメージアップ

にはつながらない様な気がします。 

 今の時点で、北広島市と他の地域との合併ということを聞かれても、はっきり言って答えようがありません。 

分
か
ら
な
い 

東部地区 
 合併による具体的なメリットデメリットがわからないので賛否を決めかねる。合併するなら長沼・南幌とが適

当であろう。現実に両地域の人が北広のＪＲ・商店など利用している。北広側のメリットはあまりないかもしれ

ないが。 

反 

対 

大
曲
地
区 




